



**Inseguridad.** Aumenta la violencia contra esos negocios en dos tercios del país; los comerciantes se quejan, pero dicen que está garantizado el abasto de los productos

# Repunta rebatiña del crimen por mercado de carne, pan y pollo

EQUIPO MILENIO, CIUDAD DE MÉXICO

La disputa del crimen organizado por el control de pequeños comercios va en aumento, sobre todo en dos tercios del país, con énfasis en mercados de carne,

pan y pollo. Aunque la violencia ha escalado contra quienes se resisten a la extorsión y el cobro de piso, los grupos organizados de estos sectores ofrecen garantizar el abasto de productos. PÁGS. 6 Y 7

# Repunta rebatiña del crimen por mercado de carne, pan y pollo

**Inseguridad.** Se dispara la violencia contra esos negocios en dos de cada tres estados; aunque se quejan, comerciantes dicen que está garantizado el abasto

EQUIPO MILENIO  
CIUDAD DE MÉXICO

La mano del crimen organizado pesa fuerte sobre pequeños comerciantes y en dos tercios del país cada vez presiona con mayor violencia en busca del control de mercados y productos básicos como la carne, el pan y el pollo.

Como resultado, ante quienes se resisten la violencia ha escalado: se han registrado decenas de ejecuciones de tenderos en los últimos meses.

Pese a ello, Juan Cortina Gallardo, presidente del Consejo Nacional Agropecuario (CNA), aseguró que no está amenazada la producción y distribución de esos artículos.

Esta semana, la crisis se evidenció en los mercados de Chilpancingo, Guerrero, y San Cristóbal de las Casas, Chiapas, convertidos en blanco de bandas criminales que tratan de extraer rentas del comercio local.

Una investigación del Equipo MILENIO revela que la misma situación se repite en varias entidades con diferentes niveles de violencia. En Celaya, Guanajuato, por ejemplo, se registra la ejecución de 32 tenderos en lo que va del año.

De acuerdo con la Alianza Nacional de Pequeños Comerciantes (Anpec), esos casos se relacionan con un aumento en el robo de mercancías y el cobro de piso.

"El país tiene una geografía ac-



tiva; las bandas de delincuentes de distintos tamaños, motivos y acciones, están operando cada vez con más fuerza debido a una relación directa con la falta de recursos o la demanda de recursos fáciles.

“Esto se ha vuelto muy atractivo sobre todo en lugares donde las cosas están más difíciles; eleva la inseguridad pública y ha colocado al comercio en general contra la pared”, dijo a MILENIO Cuauhtémoc Rivera, presidente de la Anpec.

En municipios de Guerrero, como Acapulco, Zihuatanejo, Chilpancingo y Taxco, el crimen organizado ha comenzado a tomar control de la mercancía, con el fin de quedarse con la distribución de productos.

“Ellos fijan los precios finales, es un modus operandi que puede consolidarse en algunas entidades y tener éxito con este nuevo modelo de extorsión, con precios a discreción”, comentó el directivo.

Alertó que el cobro de piso se ha agravado en estados como Zacatecas, Colima y Baja California Sur, donde pasó de 200 pesos antes de la emergencia sanitaria por covid a 500 pesos ahora.

“La geografía de la delincuencia en el país está marcando la vida en al menos dos tercios del territorio nacional. Se van notando los síntomas en el sureste, en lugares como Oaxaca, Michoacán, Guerrero... en Ciudad de México en alcaldías como Cuauhtémoc y Miguel Hidalgo; también Coahuila, Nuevo León y Zacatecas”, aseguró Rivera.

### Focos rojos

En San Cristóbal de las Casas, la disputa por el control del Mercado Popular del Norte no es nueva,

pero las víctimas no denuncian por temor a los criminales.

Bandas como *Los Motoneros* quieren el control del mercado para cobrar derecho de piso, que va desde 200 hasta 600 pesos semanales, dependiendo el giro comercial de alrededor de mil 500 locatarios

Las extorsiones también azotan el Estado de México, tal es el caso de la zona sur donde, según los habitantes, el pollo, el huevo, la tortilla, materiales de construcción y hasta cigarros han sido negocios que tomaron los grupos criminales desde hace muchos años.

Por ejemplo, en Sultepec vecinos manifestaron que el kilo de limón está en más de 60 pesos, el huevo a 70, el pollo a 160 y los cigarros entre 95 y 100 pesos, ya que el hampa acapara el mercado.

Mientras en Veracruz, en lo que va del año han sido asesinados cuatro comerciantes de productos alimenticios; la mayoría de los casos presuntamente está relacionada con el cobro de piso.

La ola violenta afecta también a Oaxaca, pese a que en las mesas de paz y seguridad se ha acordado reforzar los dispositivos de seguridad. En días recientes fue asesinado el propietario de una carnicería en Santiago Pinotepa Nacional y otros dos comerciantes en distintas localidades.

Guanajuato registra 32 comerciantes ultimados dentro de sus negocios, siendo Celaya el municipio con más casos.

Por otra parte, el fiscal general de Baja California, Iván Ricardo Carpio, confirmó que delincuentes cobran derecho de piso en talleres mecánicos, tiendas, carnicerías y otros comercios ubicados en delegaciones como Sánchez Taboada,

pero las víctimas no denuncian por temor a los criminales.

Sin embargo, destacó que en dos semanas han capturado ya a 50 objetivos prioritarios en la lucha contra la criminalidad en esa demarcación.

En Ciudad Hidalgo, Michoacán, pobladores denunciaron que antes de la cuarentena se quedaron sin carne roja y pollo por más de un mes debido a una disputa entre las bandas de *Los Correas* y *El Grupo X*, que es una célula del Cártel Jalisco Nueva Generación.

“Cerramos por causa de la inseguridad. Nos llegó un comunicado para que no vendiéramos nada. Ahorita nos dejaron trabajar, pero no sé si pueda volver a pasar”, contó Óscar Mañón, vendedor de pollo en el mercado Emiliano Zapata.

Pese a esta situación, Juan Cortina Gallardo, presidente del CNA, aseguró en entrevista con MILENIO que “no está amenazada la producción y distribución de pollo y carne, pero la inseguridad está afectando mucho al sector.

Afecta, dijo, a varios estados y, sobre todo, a distintas áreas productivas, mismas que dañan tanto a los distribuidores como a los consumidores al no encontrar los alimentos necesarios y a buen precio. ■

---

**Con datos de:** Cristina Ochoa, Abraham Jiménez, Abadiel Martínez, Emir Castañeda, Said Betanzos, Avelina Guevara, Isabel Zamudio, Oscar Rodríguez y Amílcar Salazar



# Extorsiones sin freno

Este delito se han incrementado principalmente en entidades donde hay más de un grupo del crimen organizado

## CASOS ENERO-ABRIL DE 2022



<b>1</b> Edomex	<b>1,391</b>	<b>7</b> Guerrero	<b>80</b>
<b>2</b> Nuevo León	<b>246</b>	<b>8</b> Oaxaca	<b>60</b>
<b>3</b> Guanajuato	<b>231</b>	<b>9</b> Baja California	<b>49</b>
<b>4</b> Jalisco	<b>202</b>	<b>10</b> Colima	<b>44</b>
<b>5</b> Zacatecas	<b>192</b>	<b>11</b> Sonora	<b>24</b>
<b>6</b> CdMx	<b>116</b>	<b>12</b> Michoacán	<b>21</b>

FUENTE: Secretariado Ejecutivo · INFORMACIÓN: Eduardo Luis Hernández